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首批开展干细胞捐献征募

外周血造血干细胞捐献，是
通过体外循环的方式采集供者血

液里的造血干细胞，移植给患者
以挽救其生命。华山医院是中国

骨髓移植南方片牵头单位，血液
科李佩副主任医师在临床工作 20

多年来，经手了数百例造血干细

胞采集工作，在这血脉相连的故
事背后，是她和同事默默守护着

捐献者的健康、浇灌着珍贵的“生
命种子”。

1992年 3月，“中华骨髓库”
筹建，上海在国内首批开展造血

干细胞捐献宣传征募工作。1996

年，11岁的小高患上了白血病，跑

遍各大医院，无计可施，父母带着
他来到上海，寻求“骨髓移植”。

骨髓移植，最难的是找到匹
配的造血干细胞，而在没有血缘

关系的人群中，只有万分之一的
配对成功率。小高十分幸运，在中

华骨髓库报名登记的 1000 多份

志愿者资料中，发现了一个人类

白细胞抗原全相合的人！
1996年 8月，小高幸运地接

受了我国首例非血缘外周血造血
干细胞移植，由时任华山医院副院

长、血液科主任的谢毅教授完成。
那时，李佩还是一名刚来血液科工

作的年轻姑娘，参与了采集、检测、

移植的全过程。她说，此前采用的
是骨髓移植，要在供髓者的髂骨上

多点打洞抽取骨髓液。华山医院采
用更为先进的方法，即从捐献者的

外周血中直接分离所需的“母”细
胞，输入患者体内。小高移植后康

复，后来还考上大学，找到工作。

采集工作的“幕后英雄”

这些年，李佩见证了数百位志
愿者实现救人的愿望，也见证了上

海市红十字造血干细胞捐赠事业
的发展历程。她告诉记者，上海目

前有两家定点医院采集造血干细
胞，华山和市一。从志愿者同意捐

献的那一刻起，李佩就要全程跟

进。有时在市一医院有捐献者动摇

或者家属阻碍，李佩也会作为“加
油团”成员赶过去，帮助做好解释

工作。“能实现高配犹如中彩票，可
以救人一命，又对身体无害，我们

也希望促成捐献。”
这些年，李佩最大的感触是，

越来越多人慢慢消除了误解，采
集也已成为常态化工作。现在，爽

快同意捐献的志愿者占据多数，

家人从顾虑到支持，也体现了社
会的进步、观念的更新。

上海创造多个“全国第一”

20多年来，在造血干细胞捐
献的征途上，申城一直走在全国的

最前列。1999年，全国首家造血干
细胞捐献志愿服务组织———志愿

者俱乐部在沪成立；2001年，中科
院上海硅酸盐研究所的唐铮实现

了向外省市提供造血干细胞的“第

一例”；2005年 2月，复旦大学上海
医学院学生（现为华山医院超声医

学科医生）陈莉成为迄今为止年龄

最小的捐献者，当时年仅 18岁。

2015年，申城创新开展了造
血干细胞捐献微信入库报名工

作，通过微信报名获取口腔拭子
采集样本，免去了抽血和路途奔

波，为全国开展非血液采集入库
的工作先行先试。同时，保护患者

和捐献者的救助体系也越来越完

善。2010年，上海制定《上海市红
十字会救助造血干细胞移植患者

实施方案》，有效地缓解了患者
（家庭）的经济负担，进一步体现

红十字人道、博爱的精神。上海还
建立造血干细胞跨国转运绿色通

道，简化了涉外捐献移植进程，从
而为造血干细胞高效、快捷跨国

转运提供了制度保障。
目前，上海累计在库志愿者

超过 16 万人，实现了 444 例捐
献，向德国、美国、意大利、韩国、

日本以及香港、台湾地区捐献约
20例。捐献者来自社会各行各业，

是上海这座温暖城市的参与者、
实践者和奉献者。本报记者 左妍

    本报讯 市委书记李强昨天上

午在市发展改革委调研上海市“十
四五”规划编制工作时强调，规划工

作是基础、是先导、是关键。必须站
高望远，把研究和编制上海市“十四

五”规划放在全面贯彻落实习近平
总书记对上海发展的定位要求之

中，放在实现“两个一百年”奋斗目

标的大背景之中，放在深入实施《上
海市城市总体规划（2017—2035

年）》之中，精心组织、深入谋划，把

规划编制的过程变成集思广益、统

一思想、凝聚共识的过程。
座谈会上，李强听取市发展改

革委关于上海市“十四五”规划前期
研究相关工作汇报，和与会同志深

入交流讨论。李强指出，以规划引领
经济社会发展，是党治国理政的重

要方式，要立足全局、前瞻谋划、深

入研究，以更高的站位、更广的视
野、更开放的态度，全面做好上海市

“十四五”规划的研究和编制工作。

李强指出，“四个放在”是上海

一切工作的基点，也是研究和编制
上海市“十四五”规划的立足点。要

跳出规划看规划，立足全局做规划，
把规划编制同落实习近平总书记交

给上海的三项新的重大任务、提出
的五方面工作要求紧密结合起来，

对上海未来发展进行再审视、再谋

划，切实体现上海在全国发展大局
中的坐标和方位，体现当好全国改

革开放排头兵、创新发展先行者的

定位和站位。

李强指出，要坚持面向全球、面
向未来，视野要更宽、眼光要更远，

注重从时空两个维度打开思路，使
规划更加符合上海城市特点、贴合城

市发展方向。要遵循城市规律，聚焦
城市发展过程中面临的战略性、基础

性和关键性问题，加强研究谋划，形

成有针对性的思路和建议，全面提
升上海的城市能级和核心竞争力。

李强强调，要突出规划引领，既

要站高望远，明确未来五年及更长

时间的发展目标；又要务实可行，做
到可操作、可评估、可衡量、能落地。

市发展改革委要进一步增强大局意
识，把问题看清楚，把方向把握准。

要坚持开门做规划，加强统筹协调，
积极吸纳各方建议、更好汇聚各方

智慧，把上海市“十四五”规划的编

制工作做得更好更实。
市委常委、市委秘书长诸葛宇

杰参加调研。

    李强在市发改委调研市“十四五”规划编制工作，
要求聚焦战略性基础性关键性问题

切实体现上海在全国大局中坐标方位

    本报讯 主题为“礼赞新中国

建功新时代”的第二十一届上海读
书节昨天开幕。市委副书记尹弘出

席开幕式并指出，当前全市上下正
深入学习贯彻习近平总书记考察

上海重要讲话精神，以优异成绩迎
接新中国成立 70周年，要不断从

阅读中汲取前进的智慧和力量，塑

造城市格调和气韵，为上海实现高
质量发展、创造高品质生活增添动

力。
尹弘指出，要通过读书明道，

树立和坚持正确的历史观、民族
观、国家观、文化观，增强做人的骨

气和底气。要通过读书明智，让每

个人的创新活力汇聚成上海发展
的磅礴动力，努力使上海创新策源

能力走在全国前头、世界前列。要
通过读书明礼，让红色文化、海派

文化、江南文化融合发展，塑造城
市品格，使上海更富文化内涵、更

具人文关怀。要在全社会大兴阅读

之风，创新阅读方式、丰富阅读活
动，让阅读成为每位市民的生活方

式、精神追求。
开幕式上发布了本届读书节

232项示范项目。中共一大会址纪
念馆、上海世纪出版集团、上海机

电工会、上海市振兴中华读书指导

委员会办公室、徐汇区教育局、上
海市朗诵协会等单位进行了项目

展示。
市人大常委会副主任、市总工

会主席莫负春出席。

礼赞新中国 建功新时代
上海读书节开幕，尹弘出席

华山医院1996年成功实施中国首例非血缘外周血造血干细胞移植手术

26岁上海人骨髓移植救11岁杭州男孩
    陈莉是华山医院超声医学科医生，

在 2005年寒假，刚满 18周岁的她就捐献
造血干细胞，成为年龄最小的捐献者。

2004年初， 她在复旦大学上海医学
院念大一， 和几个同学一起报名入库。

2004年底，红十字会打来电话，她和一个
住在金山的白血病患者配型成功。 “当时

跟我同去的几个同学都说我运气太好

了！ 爸爸妈妈没有反对，于是在大二那年

寒假，顺利完成了捐献。 ”陈莉说，那次捐
献后，她认识了许多有爱的志愿者，也让

她的人生充满希望。

最年轻捐献者在沪捐献

今日论语
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    今天，世界再次见证

中国开放的胸怀。第二届
“一带一路” 国际合作高

峰论坛在北京启幕。 150

多个国家、90 多个国际

组织的数千位代表在此
共商高质量共建“一带一

路”合作大计，为的是同

一个梦想。

这梦想，是对文明交

流的渴望，是对和平安宁
的期盼，是对共同发展的

追求，更是对美好生活的
向往。习近平主席提出的

建设 “丝绸之路经济带”

和 “21世纪海上丝绸之
路”的重大倡议，顺应时

代潮流，得到了国际社会
的积极支持和热烈响应。

近 6年来， 中国已与 150

多个国家和国际组织签署

了 170多份合作文件；中国同共建“一带
一路” 国家贸易总额超过 6万亿美元；

中欧班列到达境外 15个国家 50个城
市，中国港口与 200多个国家和地区的

600多个主要港口建立航线联系……

“一带一路”的朋友圈不断扩大。

“一带一路”倡议源于中国，成果

属于世界。通过参与“一带一路”合作，

有的国家建起了第一条高速公路、第

一条现代化铁路， 有的国家第一次发
展起了自己的汽车制造业，有的国家解

决了困扰多年的电力紧缺问题。中国同
沿线国家共同建设的 82个境外合作园

区，为当地创造近 30万个就业岗位。世
界银行最新研究表明，“一带一路”合作

将使全球贸易成本降低 1.1%至 2.2%，

促进 2019年全球经济增速至少提高
0.1%。 正如联合国秘书长古特雷斯所

说，广阔的国际投资和合作空间，使“一
带一路” 成为非常重要的增强实现可

持续发展目标能力的机遇。

两年前的首届高峰论坛，让“一带

一路”倡议更加深入人心，也推动“一
带一路”建设不断向高质量发展迈进。

首届高峰论坛达成的 5 大类、76 大
项、270多项成果， 已基本全部落实，

在政策沟通、设施联通、贸易畅通、资
金融通、 民心相通等各领域， 为共建

“一带一路” 注入充足动能。 “一带一
路”，正在给世界带来看得见、摸得着

的美好改变。

独行快，众行远。 从今天起，智库

交流、企业家大会、领导人圆桌峰会等
将分别在第二届高峰论坛上举行。 在

全球智慧的引领下， 古老的丝绸之路
必将焕发勃勃生机，造福世界，造福人

民。让我们携起手来，为实现共同的梦
想而努力！
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 1996 年，一名 26
岁的上海年轻人与一名杭
州的 11 岁小患者配型成功。同
年 8 月，在中国第一家红十字医
院———上海医科大学附属华山医院
施行了我国第一例非血缘外周血造
血干细胞移植术。20多年来，累计
已有 265 万人加入中国造血干
细胞捐献者资料库，实现捐
献 8000 余例。

庆祝上海解放
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